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■有问必答

提问： 经贸公司职工 杨圣节
回答： 市总工会法律服务中心公职律师 胡芳

□本报记者 王香阑

公司注销后员工怎么办？

工会帮扶困难职工如何推陈出新？

朱 红： 住总集团工会副主席
姜 水： 住总房地产开发公司工会负责人
饶咏梅： 住总集团机关职工
刘立侠： 住总房地产开发公司党办职工
郭庆红： 住总集团宣传部

继首次开展爱心义卖活动， 北京住总集
团日前又举办了“集团困难职工子女助学捐
赠大会”，集团机关党委和工会各向爱心基金
拨款5万元，做实了爱心基金，定向捐资给23
家二级单位的32名困难职工， 该集团也由此
实现了救助有就学子女的在册困难职工家庭
100%全覆盖。 工会帮扶困难职工如何推陈出
新？ 下面就让我们听住总集团的工会干部和
职工谈一谈。
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被访者：何丽娟 记者：王路曼

□本报记者 付少玮/文 彭程/摄

县级工会服务项目
如何落地？

杨圣节： 我是一家经贸公司
的员工 ， 入职已 经 7年 多 ， 单
位 跟 我 订 立 的 劳 动 合 同 截 止
日期为 2018年 12月 31日 。 单位
是私营企业 ， 最近两年效益持
续不好， 每况愈下， 我们听说公
司近期可能要注销营业执照。 请
问： 如果公司关张了我们这些职
工怎么办？

胡芳： 依据 《公司法》 的相
关规定， 公司在注销之前应当进
行清算。 清算时应支付职工的工
资 、 社会保险费用和法定补偿
金， 这是公司注销的必经程序。
另外， 《劳动合同法》 第四十四
条规定， “有下列情形之一的，
劳动合同终止： …… （四） 用人
单位被依法宣告破产的； （五）

用人单位被吊销营业执照、 责令
关闭、 撤销或者用人单位决定提
前解散的； ……” 用人单位出现
上述法定情形而终止劳动合同
的， 依据 《劳动合同法》 第四十
六条的规定， 用人单位还需支付
终止劳动合同的经济补偿 。 因
此， 你所在的公司如果要注销，
在注销前公司应依法终止或解除

与职工的劳动合同， 并支付经济
补偿金。

近两年 ， 对于密云县的职
工来说 ， 工会的声音真是越发
地让人熟悉了 ， 工会服务也越
来越贴近一线职工 。 “工会娘
家人在身边 ” 这句话也得到了
大家的广泛认可 。 对于如何让
县 、 市级的工会服务项目落地
到一线职工身边 ， 密云县总工
会主席何丽娟接受了记者的采
访。

记者： 您如何看待您现在的
职位？

何丽娟： 我在乡镇干了多年
的群众工作 ， 到县总工会任职
工会主席只有半年时间。 起初，
我以为工会工作不会比基层群
众工作更辛苦 ， 可到了工会才
真正认识到 ， 这也是最基础的
群众工作。 作为县总工会主席，
我有责任带领工会干部为全县
职工服务。

而自从听了习近平主席在
庆祝 “五一 ” 国际劳动节暨表
彰全国劳动模范和先进工作者
大会上的重要讲话 ， 我更觉得
身上的责任重大 。 所以 ， 竭尽
所能维护职工的合法权益 ， 细
心落实市、 县级工会服务项目，
让职工享受应该享受的和可以享
受的服务项目， 坐实 “服务型工
会” 是我们必须履行的职责。

点评： 何丽娟说， “认识到
位才能责任到位 ， 责任到位就
会促进行动到位。” 这让记者看
到了一个行动派的工会主席。

记者： 密云县总工会是如何
落实服务项目的？

何丽娟： 在我看来， 落实服
务项目 ， 就是把服务项目送到
职工中去 ， 职工对于服务项目
的知晓 ， 是具体工作开展的基
础 ， 所 以 我 们 推 出 服 务 职 工
“一十百千” 三年行动计划， 广
泛宣传工会服务项目 ， 将服务
内容送到职工身边去 。 与此同
时 ， 我们在落实好现有的十类
31项服务项目的基础上， 充分发
挥果园街道心灵驿站及职工体
质测试站的作用 ， 关爱职工身
心健康。 同时， 连续开展2次送
清凉， 4次鹊桥会等活动， 都是
直面一线职工。

最近 ， 我们还将开展千名
职工健步走活动 ， 邀请各基层
工会组织一线职工参与其中 ，
倡导广大职工中展开文明出行
活动 。 此外 ， 我们还建立工会
干部联系困难职工制度 ， 对困
难职工进行定期走访 ， 让职工
感受来自 “娘家人” 的温暖。

除了我们既定的服务项目，
密云县总工会还将陆续开展相
关文化和体育活动 ， 将职工凝
聚在一起 。 我们从县级工会组
织层面做起 ， 坚持面向一线职
工的服务宗旨。

点评： 服务直面职工的工作
宗旨 ， 让密云县职工与工会服
务项目真正实现了 “零距离”。

工会创新筹款方式
助困难职工子女上学

朱红： 近年来， 集团始终高
度重视困难职工的子女就学问
题， 集团目前共有46名在册的困
难职工， 这些职工中大部分家中
有就学期间的子女。 5年来通过
“金秋助学” 活动共计资助30余
人， 金额为7.83万元 。 但是， 由
于 “金秋助学” 的限制条件比较
多， 困难职工子女就学的压力越
来越大， 需要我们建立长期有效
的帮扶机制。

今年年初， 住总集团工会落
实2015年工作会要求， 率先开展
了“微创新”活动，不但鼓励职工
技术创新、管理创新，也积极探索
各个领域工作方法的创新。 在困
难职工子女助学方面，制定了《住
总集团特困职工子女助学爱心捐
助办法》，建立爱心基金，通过集

团募捐、职工爱心义卖等渠道，筹
集善款，专款专用，定向捐助这些
子女就学期间的困难职工。

姜水 ： 这项活动作为集团
“百千万” 主题实践活动的一项
内容， 受到基层各单位的高度重
视， 3月中旬我们接到集团通知
后 ， 马上在职工中展开宣传号
召， 职工对参与爱心义卖活动的
积极性非常高， 不少身边的同事
都互相商量着寻找合适的拍品。
最终仅仅两天的时间， 就募集到
了39件拍品。 集团层面收到爱心
捐赠物品超过300件， 包含家用
电器、 日用品、 收藏品及职工的
艺术创作作品等。

职工用食材做成香皂
参与爱心义卖

饶咏梅： 说起我的拍品有些
特殊， 我父亲是一位退役军人，
非常酷爱书法。 一次， 我回家吃

饭时说起了单位义卖的事情， 父
亲很开心， 让我从他的作品中随
便挑 ， 我就精选了两幅书法作
品。 最终， 以当天最高价被一位
喜爱书法的同事拍走了。 父亲知
道后表示 ， 下次有机会还会参
加。

刘立侠： 我参加竞拍的是自
己用食材做的15块手工皂。 现代
人都注重健康生活的理念， 我的
手工皂都是用花粉 、 药用粉做
的 ， 没有任何香精和色素 。 用
100克食材才能做1块香皂， 为了
做这些香皂我足足用了3天的时
间 ， 不过能为困难职工帮点小
忙， 我心里还是非常满足的。

有就学子女的困难职工
全部获得帮扶

朱红： 这个爱心捐赠的筹备
我们经历了很长时间， 第一次搞
这个活动，能不能搞起来，现场气

氛怎么样， 开始我们心里一点儿
谱都没有， 当时工会主席之间也
有不同的意见， 我们就先从几个
单位做了试点，随着活动的召开，
各单位职工参与热情空前高涨，
集团工会也第一时间把捐赠品整
理编号，做成电子图册，通过OA
办公平台发给各职工， 号召大家
积极参与购买。 最终活动取得职
工的一致好评， 也增加了我们对
未来组织类似活动的信心。

郭庆红： 通过前期的预热，
爱心义卖现场气氛非常热烈， 很
多爱心品被大家竞相加价， 有的
甚至以高于标价的5倍成交， 活
动共筹集到善款4400余元， 加上
集团机关党委和工会分别向爱心
基金拨款5万元， 做实了爱心基
金， 建立了困难职工的帮扶的蓄
水池， 定向捐助给23家二级单位
的32名困难职工， 做到了集团有
就学子女的在册困难职工家庭
100%全覆盖。


